
安安倍倍一一直直被被普普京京牵牵着着鼻鼻子子走走

8月22日，俄罗斯总理梅德
韦杰夫登上南千岛群岛（日本称
北方四岛）中的择捉岛。这已经
是梅德韦杰夫第三次登上俄日
争议岛屿，此前他曾在2010年和
2012年分别以总统和总理身份两
次登上南千岛群岛。与俄政府高
官频繁登岛不同，梅德韦杰夫的
国家领导人身份，决定了他登岛
意义重大。

梅德韦杰夫在择捉岛上表
示，俄罗斯想与日本建立友好关

系，但这不应与南千岛群岛挂钩，
千岛群岛是俄罗斯的一部分，有
鉴于此，“我们过去到千岛群岛，
现在来，将来还会来这里”。

其实，早在俄方宣布总理将
访问择捉岛的消息后，日本方面
就曾提出异议，希望梅德韦杰夫
能够取消此行。梅德韦杰夫真的
登岛之后，日本方面强烈抗议，
声称“这伤害了日本国民的感
情”，日本首相安倍晋三也“表示
遗憾”。

为了“报复”俄总理登上两
国争议岛屿，日本决定推迟外相
岸田文雄访俄，但同时，安倍说
希望继续与普京进行对话。可
见，日本的本意是想日俄关系能
够向好，不辜负安倍精心倾力构
建起的与普京的私人情谊。

实际上，安倍2012年底上台

后，曾主动出击力促日俄关系升
温，与普京在各种场合的会晤多
达7次。安倍之所以如此主动，一
方面是希望借此帮助日本参与
俄远东开发，确保其经济利益；
另一方面希望拉俄罗斯坐下来
谈判解决争议岛屿问题；此外，
日本还企图将俄罗斯从中国身
边拉开，并转而制衡与日本同样
存在岛屿争端的中国。

但是，眼下日俄关系的走向
却由不得日本。发展日俄关系的
主动权依然掌握在俄罗斯手中，俄
方各层级官员可以毫无顾忌地登
上争议岛屿，而日本一方，除了推
迟外相访俄，能做得不多。

其实，日本曾经掌握过日俄
关系发展的主动权，最终导致日
本失去主动权的，不是它自己，
而是外部力量——— 美国——— 的

裹挟和绑架。去年2月，安倍出席
俄罗斯索契冬奥会时曾就普京
当年秋天访日与其达成一致，然
而克里米亚脱乌入俄触发美国
等西方国家对俄实施多轮制裁，
身为七国集团成员之一，本不想
掺和进来的日本被迫追随盟友
们的步调制裁俄罗斯，于是普京
无限期推迟访日。

去年11月APEC领导人会议
期间，安倍再次与普京会晤，双
方就普京2015年访日达成一致。
不过，俄方开出的先决条件是日
本外相首先访俄，并出席两国间
经贸会议。然而，横亘在日俄关
系中间的是经济制裁问题，这让
日本陷入了两难境地。

日本与乌克兰相距甚远，在
这一问题上根本不存在与俄罗
斯的利益和价值观冲突，但作为

美国的盟友，日本在处理对俄关
系上必然要看美国的脸色，显然
美国不想让西方对俄制裁的链
条出现豁口。这种状态反倒更进
一步促成俄罗斯在日俄关系中
的主动地位，“反正你日本铁了
心要跟我搞好关系，我不管你要
考虑什么内外因素，我的条件摆
在那里，你看着办”，这或许是俄
罗斯的潜台词。

眼下，日俄关系中日本是剃
头挑子一头热，俄方则随机应
变。此次梅德韦杰夫登上择捉岛
后，日本外相岸田文雄的访俄计
划又被推迟，导致再次错过与俄
方商讨普京访日的机会。只要普
京不访日，日俄关系就很难走出
低谷，安倍此前苦心构建的与普
京的私人情谊恐怕也会被时间
所冲淡。

有声若霆
本报国际观察员 赵恩霆
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再再甜甜的的奥奥利利奥奥，，也也挡挡不不住住外外企企的的苦苦涩涩
□崔滨

英国《金融时报》驻华记者
帕提·沃德米尔最近有些郁闷，
她搞不明白身边的中国人，为
什么突然之间就不喜欢吃奥利
奥这个全球著名的夹心甜饼干
了。就在3年前，沃德米尔还作
为奥利奥上海工厂的座上宾，
观看了一场庆祝该品牌创立百
年的焰火表演，可眼下，这些曾
经繁忙红火的车间，已经被关
闭了。

为了搞清楚原因，沃德米
尔询问了很多奥利奥在中国曾
经的爱好者们，发现在家庭烤
箱烘焙食物日益占据餐桌的情
况下，奥利奥逐渐沦为中国网
友眼中“太甜，爱过”的垃圾食
品。

奥利奥公司心中肯定有深
深的不服，自1996年正式进入
中国后，这间在全球销售了
4520亿块黑白相间圆形饼干的
企业，为了讨好中国人的味蕾，
甚至不惜减轻甜味的程度，推
出棒状的威化、粉红水果口味
的夹心，以致于忠实粉丝们认
为中国的奥利奥已经不是奥利
奥了。

可就是这样依然无法留住

中国消费者，这让沃德米尔很
是感慨，“中国人有地球上最多
变的口味。美国人可能想吃妈
妈以前在他们放学后给他们配
着牛奶吃的饼干；而中国人每
天都想吃点新鲜的。”

但留不住中国人的又何止
奥利奥。今年以来，众多知名外
企纷纷关停中国业务。从松下
中国撤出在山东的生产线，到
西铁城解散在广州的车间，再
到眼下各大国内互联网企业哄

抢被雅虎和惠普放弃的驻华员
工。

一夜之间，外企员工成了
招聘市场上最抢手的人才，而
外企，对不起，是最冷清的求职
选择之一。连中国欧盟商会会
长约尔格·伍德克都宣称，外国
投资者在中国的“黄金时代”已
经终结。

近年来，很多外企感到中
国的人力成本越来越高，利润
空间越来越小，而多年来轻松

享受高利润的惯性，让它们在
中国这个全球发展变化最快的
市场里，经常跟不上中国人不
断变化的喜好。再加上更熟悉
当地市场和消费者的本土企业
迅速崛起，外企在中国市场的
技术和产品优势正在快速消
失。甚至在移动互联这个最为
前沿的领域里，中国也已经在
很多地方走在了美国前面，尤
其是在商业模式创新上，外企
反而要向中国企业学习。

回到饼干市场，目前中国
消费者青睐的，是以粗粮、助
消化、纤体等健康、养生为主
要卖点的功能性饼干，以及口
味更多样、造型更有趣的休闲
式饼干。像奥利奥这样固守甜
腻高热路线，又不愿降价的洋
品牌，已经连辣条都竞争不过
了。

从跨国品牌占领中国市
场制高点的成功范本，到关停
中国生产基地无奈“瘦身”，奥
利奥从甜蜜到苦涩的转变只
用了短短3年，正如沃德米尔
所言，“这是一则中国新式消
费 的 寓 言 ：更 挑 剔 、更 多
变——— 获利空间可能也更小。
在中国的海外企业都应该密
切留意这一点。”
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“我们永远感谢你们，永远不
会忘记这段历史。谢谢！”

——— 二战期间，2万多名犹太
人逃离被纳粹占领的欧洲，来到
上海避难。为纪念世界反法西斯
战争胜利70周年，以色列驻上海
总领事馆拍摄制作了公益宣传片

《谢谢上海》，以表达以色列人民
对中国人民最真挚的感谢。26日，

“上海犹太难民纪念馆新展陈暨
新建纪念设施”开放仪式上，《谢
谢上海》进行了首发。宣传片的最
后，以色列总理内塔尼亚胡现身
表达感激之情。

“作为在野党副发言人，说出
尊敬朴槿惠的话不是件容易的
事，但我认为对会谈另一方作出
礼节性问候没有错。”

——— 韩国最大在野党新政治
民主联合副发言人许英日就最近
朝韩高级别会谈一事在社交网站
上表示,“要像尊敬朴槿惠一样尊敬
金正恩”，这一言论迅速引发争议。

“如果我们收到开始恢复被
我们美方伙伴冻结的对话与合作
的渠道和机制的提议，即使是渐
进的，我确信我们会同意恢复这
些渠道。”

——— 俄罗斯外长拉夫罗夫近
日表示，美国一直在释放希望开
始修复美俄关系的信号。

“如果他们是真正的男人，他
们应该按照传统切腹自尽，然后
就平静了，而现在只会吵吵闹
闹。”

——— 俄罗斯副总理罗戈津近
日就日本抗议俄总理梅德韦杰夫
访问南千岛群岛（日本称北方四
岛）一事发表微博。

“我们知道，在美国，死在枪
支有关犯罪下的人数要远高于恐
怖主义。”

——— 美国两名新闻工作者26

日在直播时遭枪击身亡。美国总
统奥巴马表示这场悲剧“令人心
碎”。

“如果我宣布参选，就必须能
向你们所有人承诺，我可以全心
全意投入，但眼下心力不济，我们
正努力解决该问题。相信我，我认
真考虑了这件事，并且在与家人
讨论该如何做。”

——— 美国副总统拜登26日首
度公开谈论可能竞选总统事宜，
称他正努力确定是否可以“全心
全意”角逐总统大选。

“我相信这辆被藏起来的列
车上有着自二战时期以来的各种
危险物……我呼吁人民停止任何
搜索活动，直到官方程序最终能
确保这一发现的安全，这辆列车
很可能被设置了炸弹陷阱。”

——— 波兰文化部部长皮奥特
称，二战时期纳粹黄金列车可能
十分危险。

（赵恩霆 整理）

财富三明治

藏在阅兵里的那些门道

筹备已久的抗战胜利 7 0

周年大阅兵即将于下周举行。
有道是“外行看热闹，内行看
门道”，作为一种有着上千年
历史的古老仪式，阅兵当中自
有些说来十分有趣的“门道”。

说来奇怪，“阅兵”这种仪
式 ，在 中 国 古 代 其 实 是 没 有
的，硬要牵强附会，也只有所
谓“沙场秋点兵”之说，但接受

“点兵”的军队是只列阵不走
动的。在我们那些没有先入为
主印象的祖先看来，让军队成
群地走过观礼台前，这其实很
没实际意义。

西方人之所以搞出这种
仪式，是因为西方的阅兵式脱
胎于古罗马的“凯旋式”。作为
一个经常外出掐架的国家，古
罗马每当获得重大胜利，就会

举办凯旋仪式，胜利归来的远
征军通过凯旋门，穿过欢呼的
人群，来到古罗马元老院前的中
心广场上接受检阅。如果胜利特
别重大，受阅的远征军军容雄
壮，元老院还会现场给出征将
领赏个尊号什么的以示嘉奖。

这种阅兵式的鼻祖，虽然
场面挺热闹，但其实暗含着设
计者的一点小聪明——— 共和
国时代的罗马为了保护民主
制度，十分忌惮军头在得胜还
朝后因为手握军权而膨胀为
独裁者。因此正好借着凯旋式
的机会，把出征的军队全数收
回到罗马城内，仪式办完了，
将军立刻卸任，身为公民兵的
军队也就地解散，各回各家。
将士们得到了荣誉，元老院议
员们得到了安心，大家在友好
而热烈的气氛中化掐架于无
形。

然而，再好的戏唱多了，
难免也会走调，到了罗马共和
国后期，凯旋式反而演化为军

阀们炫耀其威权的工具。比如
凯撒就曾经举办过一次“四重
凯旋式”，用以炫耀自己征服
高卢的四次大捷。由于场面办
得很是宏大，现场还给围观群
众发福利（撒战利品），吸引了
不少平民为其欢呼叫好。也有
人对此看不顺眼，比如大思想
家西塞罗就讽刺说，“天啊，居
然有这么多罗马人在欢呼暴
君为自己套上锁链。”当然，他
后来为这句闲话而死得很惨。

再后来，罗马崩溃，时光
荏苒，凯撒成了欧洲帝王的代
名词，而阅兵的主体也从罗马
人民变为了凯撒。“凯撒们”对
阅兵多有改进，比如普鲁士国
王弗雷德里希二世，因为其国
家周边强敌环伺，就很喜欢拿阅
兵来树立威信。因为嫌士兵们在
受阅时迈的步子没有足够的威
慑力，弗雷德里希二世从苏格兰
踢踏舞表演中得到了灵感，创造
性地将这种舞蹈和阅兵结合起
来，创造了“普鲁士鹅步”。这

种步伐几经演变，成为了阅兵
中通用的“正步走”。

“正步走”曾经在阅兵中
风行一时，不过，由于德军在
一战和二战中的糟糕表现，欧
洲人恨屋及乌，将其看做集权
的象征。美、英、法甚至德国自
己都相继废止了这种步伐，如
今这些国家阅兵所使用的步
伐都跟散步差不多，间或还穿
点 不 同 时 代 的 军 服 ，耍 个 花
枪、奏个军乐啥的，不说还以
为是在搞嘉年华。

想看 真 正 的“ 普 鲁 士 鹅
步”，要到战后受苏联影响的
国 家 去 找 。其实，如论原汁原
味，正步踢得最正宗的当数我们
的邻居朝鲜，如果你有幸看过他
们的阅兵，一定能从中找到踢踏
舞的感觉，进而也能体会到弗雷
德里希大帝的良苦用心——— 从
诞生之日起，于内于外，阅兵的
目的都是为了少用兵，或者说得
高大上一些，是为了社会的和谐
与世界的和平。

一周史记

本报记者 王昱
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